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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIOS DE COALICIÓN 
 
PAN ANALIZA PERFILES PARA IR EN COALICIÓN 
Por Marco  Antonio Estrada 
Hasta el momento no se ha confirmado si en Querétaro se tendrá alianza del Partido Acción Nacional (PAN), 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano, pues a pesar de que el Consejo Estatal de 
Acción Nacional autorizó a la Comisión Permanente para signar coaliciones, aún no se confirma cuáles serán los 
institutos con las que se trabajará para 2018. De acuerdo con el consejero, Luis Antonio Rangel Méndez, el partido 
inició el análisis y definición de los perfiles que se requieren para poner realizar una alianza o coalición. Sin 
embargo, hasta el momento el PAN estatal no ha establecido con quién compartirá trabajos en los próximos 
comicios. El también coordinador de la bancada panista en el Congreso local, destacó que los partidos con lo que se 
sumen deben compartir una visión tanto electoral como de gobierno, para que se trabaje en conjunto durante el 
tiempo que dure la administración de los diputados o residentes municipales postulados. “Estamos en una 
auscultación abierta y el presidente del partido es el que está encabezando este esfuerzo para definir cuáles son las 
posibilidades. Tiene que ser gente reconocida, gente honesta, gente que tenga un proyecto qué ofrecerles a los 
ciudadanos y no solamente en el proyecto electoral, sino en el ejercicio de gobierno”. Rangel Méndez destacó que 
en su partido están abiertos a postular candidatos ciudadanos, siempre y cuando sean los mejores perfiles, según 
el análisis realizado por el Consejo General. La semana pasada, la Comisión Permanente del Consejo General 
determinó que el mecanismo para elegir a los candidatos será la designación. De acuerdo con el calendario que se 
había aprobado por el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la fecha límite para 
confirmar con quién se harían alianzas o coaliciones era en días pasados, sin embargo, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) ordenó a la autoridad local que homologara sus plazos con lo dispuesto a nivel federal. Ahora, los 
partidos con registro en la entidad tienen como nuevo plazo el 13 de enero para definir con que otras 
organizaciones políticas trabajarán en las elecciones de 2018. El secretario ejecutivo del IEEQ, José Eugenio 
Plascencia Zarazúa, dio a conocer que hoy, el Consejo General aprobará diversas modificaciones al calendario 
electoral. (AM 2) 
 
http://amqueretaro.com/noticias/2017/10/30/pan-analiza-perfiles-para-ir-en-coalicion 
 
PRD BUSCA GANAR ALCALDÍAS Y DIPUTACIONES POR MAYORÍA 
Por Marco Estrada 
El Comité Ejecutivo Estatal del Partido de Revolución Democrática (PRD) contempla participar con candidatos en 
cuatro municipios y dos distritos locales, en el resto de los espacios irá en alianza. A decir del presidente, Adolfo 
Camacho Esquivel, solo se postulará a candidatos que tengan la “camiseta bien puesta”, para evitar que abandonen 
el partido, como Carlos Lázaro Sánchez Tapia. Aunque anteriormente destacó que 50 por ciento de sus 
candidaturas serán para ciudadanos sin militancia. Los municipios en los que el dirigente aseguró que tienen 
suficiente respaldo como para ganar la alcaldía son Pedro Escobedo, El Marqués, Huimilpan y Tequisquiapan. 
Además, se tiene contemplado ganar dos diputaciones por mayoría relativa. Estas victorias le permitirían tener 
otros dos legisladores, pero por representación proporcional. “Se tiene que generar un convenio, que es el que, 
incluso legalmente, tenemos que registrar ante el IEEQ que será donde cada partido propondrá las candidaturas”, 
dijo Camacho Esquivel. (AM 2) 
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CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
POLICÍAS, SIN NOTIFICAR ASPIRACIÓN A COMICIOS 
Por Hayde Ruiz 
El elemento de la Policía Municipal de Querétaro, Francisco Elizondo Vizcaya, quien buscará la alcaldía de la capital 
por la vía independiente deberá retirarse del cargo, señaló el secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Luis 
Ferrusca Ortiz. El funcionario mencionó que si bien la ley no le prohíbe buscar un cargo de elección popular, el 
efectivo no podrá utilizar el tiempo de servicio para conjuntar sus firmas y posteriormente encabezar actos de 
campaña. Actualmente, dijo, Francisco Elizondo Vizcaya está gozando de su periodo vacacional. Lo anterior, 
explicó, ya que es un servidor público, pese a que no cuenta con un alto cargo. El mismo criterio aplicaría para Iván 
Mayorga, efectivo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal que está contemplado en la planilla de Elizondo 
Vizcaya. “En horario de servicio no puede hacer este tipo de actividades. Quienes tengan una propuesta para ser 
candidato tendrán que retirarse del servicio público como cualquier otro servidor público para poder hacerlo”, 
precisó. Aunque el efectivo presentó su solicitud ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Ferrusca 
Ortiz mencionó que ninguno de los dos policías notificó de manera formal sus aspiraciones a la corporación 
municipal. (AM 5) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2017/10/30/policias-sin-notificar-aspiracion-comicios 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
DESTAPAN A NAVA PARA ALCALDÍA  
El jefe de la Oficina de la Gubernatura del Estado de Querétaro, Luis Bernardo Nava, declaró que es prematuro 
hablar sobre una posible candidatura a la alcaldía del municipio de Querétaro y aseguró que su compromiso por 
ahora está con sacar adelante el proyecto del transporte público. Lo anterior a raíz de que durante la puesta en 
marcha del Sistema de Transporte Metropolitana Qrobús, algunas personas manifestaron su apoyo. “Seguimos sin 
distraernos de nuestras actividades, nosotros tenemos que continuar con este encargo que el gobernador nos ha 
dado; por lo pronto hay que estar concentrados en el proyecto del transporte entre otras de las actividades que 
hacemos en la oficina de la gubernatura” y enfatizó que es prematuro hablar del tema pues primero lo tienen que 
analizar dentro del partido. “Una vez que ellos decidan, ya valoraremos si participamos o no”. (CQ, AM, CQRO, DQ) 
 
PANISTAS IMPULSAN CANDIDATURA DE LUIS NAVA PARA LA ALCALDÍA CAPITALINA  
A decir de Enrique Correa Sada, presidente del Comité Directivo Municipal del Partido Acción Nacional en 
Querétaro, la militancia panista está buscando la candidatura para la alcaldía de la capital para Luis Bernardo Nava 
Guerrero, jefe de la Oficina de la Gubernatura del Estado. (ADN, CQRO) 
 
NAVA: NO ES TIEMPO DE PENSAR EN ASPIRACIONES POLÍTICAS 
Por Eduardo Hernández 
Todavía no es tiempo de pensar en aspiraciones políticas, primero debe tomarse una decisión en el interior del 
Partido Acción Nacional (PAN) sobre su posible participación en las próximas elecciones locales y luego lo tomará 
en consideración, refirió el jefe de la oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero. Lo anterior luego de 
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que la mañana de este domingo, en el marco del arranque del nuevo sistema de transporte colectivo QroBús, 
destacaran las porras y vítores que un grupo de ciudadanos dedicó al funcionario estatal. (DQ 1 y 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARRANCA QROBÚS 
Por Eduardo Hernández 
Al término de la administración de Francisco Domínguez Servién, Querétaro será el primer estado con un sistema 
de transporte colectivo con una flotilla de autobuses amigables con el medio ambiente, pues cada uno funcionará a 
base de gas. (DQ, principal) 
 
EUQ: ARRANCA EL SISTEMA DE TRANSPORTE QROBÚS 
Por Marittza Navarro 
La primera fase del sistema de transporte metropolitano Móvil Qrobús inició operaciones ayer, los ejes 
estructurantes de Constituyentes de 1917 y avenida de la Luz, así como la terminal Balvanera ya reciben a los 
usuarios con 22 unidades y un carril exclusivo para transitar. (EUQ, principal) 
 
AM: SUBIRÁ 5% REFRENDO; ANALIZAN PROPUESTA 
Por Patricia Spíndola 
El titular de la Secretaría de Planeación y Finanzas, Juan Manuel Alcocer Gamba, reconoció que analizan la 
propuesta de un incremento de entre 4 y 5% al refrendo vehicular, lo que representaría un aumento de 
aproximadamente 15 o 20 mdp en el recurso. No obstante, precisó que siguen analizando la propuesta. (AM, 
principal) 
 
CQ: SUBIRÁ REFRENDO VEHICULAR EN 2018 
Por Hilda Navarro 
El Gobierno Estatal analiza aumentar el monto a pagar por el refrendo vehicular para 2018, por el cual este año el 
estado recaudó 400 mdp, informó el secretario de Planeación y Finanzas, Manuel Alcocer Gamba. (CQ, principal) 
 
CQRO: FDS INAUGURA PRIMERA FASE DE QROBÚS 
Este domingo se puso en marcha la primera fase del Sistema de Transporte Metropolitano Qrobús que contempla 
tres elementos en su modernización: infraestructura, tecnología y nueva operatividad. (CQRO, principal) 
 
PA: ESCUCHAR, PIDE INAH A ALCALDE 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Frente a la discusión por las obras públicas en Querétaro, el director general del INAH, Diego Prieto Hernández, 
pidió al ayuntamiento de Marcos Aguilar Vega escuchar a los ciudadanos, conciliar opiniones y cuidar la 
convivencia. “Hay que desechar la tentación de regresiones autoritarias; qué bueno que se discuta todo, de eso va 
la democracia” dijo a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
QROBÚS, EN MARCHA… SIGUE PONERLO A PRUEBA  
El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó la ceremonia de arranque en donde dijo que esta primera 
etapa es la base de un proyecto sólido y de largo plazo que implica cambio de paradigma en la movilidad, en la cual 
involucra infraestructura, tecnología y operación. Abundó que esta transformación del transporte público, 
responde a una demanda muy sentida de los ciudadanos que no había sido escuchada. (...) A la ceremonia de 
arranque asistió Luis Bernardo Nava, Oficina de la Gubernatura, quien dirigió el programa de modernización que 
incluyó crear la infraestructura, adquirir tecnología y operación de Qrobús. Recordó que fue necesario realizar 
varias etapas. (...) Alejandro López Franco, director del IQT, en su intervención indicó que desde ahora podrán 
registrar datos para analizar y ejecutar los ajustes necesarios para perfeccionar el sistema: por ahora se mantienen 
todas las rutas en los mismos horarios. (...) Por su parte Juan Martín Ortiz Parra, director del Móvil Qrobús, asumió 
el compromiso para dar un servicio de calidad. (EUQ, DQ, N, PA, CQ, AM) 
 
ANALIZAN 5% EL REFRENDO; ANALIZAN PROPUESTA  
Por Patricia Spíndola 
El titular de la Secretaría de Planeación y Finanzas, Juan Manuel Alcocer Gamba, reconoció que analizan la 
propuesta de un incremento de entre 4 y 5% al refrendo vehicular, lo que representaría un aumento de 
aproximadamente 15 o 20 mdp en el recurso. No obstante, precisó que siguen analizando la propuesta. “El 
gobernador nos instruyó en hacer los ejercicios y estamos trabajando en ese tema; seguramente afectará la Ley de 
Hacienda. Tendremos que platicar con la Comisión de Planeación y Presupuesto. (AM) 
 
PLANEA SACAR OFICINAS DE GOBIERNO DEL CH  
Por Andrea Martínez 
Con el objetivo de disminuir el tránsito vehicular del centro histórico de la capital, el Gobierno del Estado estudia 
la realización de un proyecto denominado “La Ciudad del gobierno”. El oficial mayor del Poder Ejecutivo, José de la 
Garza Pedraza, explicó que dicho proyecto constituye en cambiar a las dependencias estatales del primer cuadro 
del centro histórico hacia otro punto fuera de la ciudad y concentrar a la mayoría en un solo edificio. “El 
gobernador nos ha encargado el hacer un estudio muy a fondo, muy a conciencia de lo que llamaríamos La Ciudad 
de Gobierno que sería un espacio donde se pudieran desplazar en forma importante muchas de las dependencias, 
se pudieran establecer en un punto hacia las afueras de la propia ciudad”, sostuvo. (CQ) 
 
RECHAZA AGUSTÍN DORANTES INTROMISIÓN EN LA UAQ  
Por Zulema López 
El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lámbarri, rechazó haber tratado de influir en la elección del 
rector de la UAQ, esto al hablar de las acusaciones que, en su contra, realizó el rector, aún en funciones, Gilberto 
Herrera Ruiz. (DQ)  
 
VENCE PLAZO PARA ENTREGAR PLAN DE PRESUPUESTO PARA 2018  
Por Marittza Navarro  
Hoy termina el plazo para que organismos descentralizados y los Poderes Legislativo y Judicial entreguen el 
anteproyecto de presupuesto 2018, informó el secretario de Planeación y Finanzas, Manuel Alcocer Gamba. 
Explicó que la propuesta de Ley de Ingresos del Estado quedará definida en la segunda quincena de noviembre, 
una vez que quede aprobado el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). El PEF implica 85% de los ingresos 
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del estado, de ahí que no puede haber proyecciones hasta que no se conozca la decisión de los legisladores 
federales, y con ello, los niveles de recortes al gasto que habría para el ejercicio 2018. (EUQ) 
 
AUMENTARÁN ENTRE 4 Y 5% REFRENDO 2018  
Por Eduardo Hernández 
La Secretaría de Planeación y Finanzas del estado analiza el incremento de entre un cuatro y un 5% al refrendo 
vehicular 2018, lo que representaría ingresos entre 15 y 20 mdp para la entidad. Así lo dio a conocer Juan Manuel 
Alcocer Gamba, al destacar que en 2017 se recaudaron alrededor de 400 mdp por este concepto y que el 
incremento debe ser mínimo para que no repercuta en el bolsillo de los ciudadanos. (DQ) 
 
ADMINISTRACIONES PASADAS QUEDARON A DEBER EN TRANSPORTE: NAVA  
Por Alejandra Cueto 
El jefe de Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava, aseguró que las anteriores administraciones le quedaron 
a deber al ciudadano en el tema del transporte público, esto durante el discurso brindado en el arranque de la 
primera fase del sistema Qrobús. En este sentido, aseguró que a lo largo de los años, las quejas hacia el transporte 
continuaron, siendo las más significativas las relacionadas con la falta de atención por parte de los choferes, 
limpieza, seguridad, diseño de rutas y la frecuencia de paso de las unidades. (CQ) 
 
ANUNCIA IQT CAMBIOS EN 21 RUTAS; DEJARÁN DE PASAR POR CONSTITUYENTES  
Con la entrada en funcionamiento del eje Constitución de 1917, las rutas que realizaban parte de su recorrido por 
Constituyentes, fueron modificadas, informó el IQT. Aunque en un primer momento las autoridades habían 
señalado que las rutas no presentarían cambios o modificaciones, este domingo 29 de octubre se dio a conocer que 
sí se tendrán que ajustar los recorridos. Las rutas que se verán afectadas son las líneas 4 y 7, 9, 10, 24, 28, 31, 40, 
41, 43, 45, 53, 59, 66, 67, 72, 81, 88, 92, 123 y 134 que en algún punto de su recorrido pasaban por la Avenida 
Constituyentes. (CI, EUQ) 
 
EMPRESA CHINA CAPACITARÁ A CERCA DE 60 TÉCNICOS  
Por Mónica Gordillo 
Serán tres técnicos de la empresa china, ‘Higer’, quienes capaciten a cerca de 60 técnicos de las 15 empresas 
concesionarias del servicio de transporte público colectivo que integran las empresas Móvil Qrobus, indicó 
Alejandro López Franco, director del IQT. (CQRO) 
 
TENDRÁ QUE REALIZARSE UNA REFORMA PARA DEFINIR QUIÉNES REVISARÁN TARIFAS  
Por Mónica Gordillo 
El jefe de la oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero, confirmó que tendrá que realizarse una 
reforma a la Ley de Movilidad para el Transporte del Estado de Querétaro para establecer quienes serán los 
encargados de realizar la “revisión” de las tarifas del sistema de transporte público colectivo. (CQRO) 
 
NUEVO SISTEMA ARRANCA CON PROGRAMA INNOVADOR PARA RECEPCIÓN DE QUEJAS  
Por Patricia López 
El nuevo sistema de transporte público arranca con un sistema innovador de recepción de quejas, señaló Alejandro 
López Franco, director del IQT. Afirmó que se tiene la capacidad para la recepción de las quejas a través de la 
aplicación móvil “IQT Transporte Querétaro”, en la que se pueden enviar fotografías, audios, videos y textos para 
denunciar irregularidades. (DQ) 
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URGEN ANALIZAR NUEVA REFORMA A LEY DE MOVILIDAD  
Por Patricia López 
La legislatura local tendrá que analizar una nueva reforma a la ley de movilidad en materia de transporte público, 
con el fin de que se establezcan los criterios para los estudios técnicos en los que se basará la tarifa de transporte, 
dijo el jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero. (DQ) 
 
CUMPLEN VERIFICACIÓN 54 POR CIENTO DE LOS AUTOMOVILISTAS  
Por Zulema López 
Aún no concluye el segundo semestre del año y el 54% de los automovilistas ya cumplió con la verificación de sus 
unidades, reveló el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero. (DQ) 
 
LANZARÁN PLATAFORMA PARA CONSULTAR CALIDAD DEL AIRE  
Por Andrea Martínez 
Durante este último trimestre del año se pondrá en operación una página web, donde ciudadanos podrán 
consultar en tiempo real la calidad del aire en Querétaro, anunció Marco del Prete, titular de la SEDESU. (CQ) 
 
INVESTIGAN MUERTE DE BEBÉ EN ESTANCIA INFANTIL  
Por Andrea Martínez 
La FGE abrió una carpeta de investigación por la muerte de un bebé de cinco meses en la estancia infantil HJ, 
ubicada en el municipio de Cadereyta, confirmó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, quien 
admitió que desconoce si está clausurada o suspendida temporalmente la estancia infantil, mientras la fiscalía 
realiza la investigación. (CQ) 
 
DESPLEGADO  
MVZ Francisco Domínguez Servién, Gobernador del Estado de Querétaro. Lic. Roberto Ramírez de la Parra, 
Director General de la Comisión Nacional del Agua. Ing. Jorge Lobo Crenier, Director Local de la Comisión Nacional 
del Agua. Lic. Enrique Abedrop Rodríguez, Vocal Ejecutivo de la CEA. Se cumplen treinta días a partir de la 
inundación del 27 de septiembre. Cientos de familias afectadas. En su persona. En su salud. En su patrimonio. En 
su seguridad. Hacia el futuro solo se visualiza incertidumbre y zozobra. Este estado de cosas señor gobernador no 
es aceptable. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
ASALTA SUJETO NEGOCIO EN PLENO CENTRO HISTÓRICO  
La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro informó que un negocio ubicado en el Centro Histórico 
fue asaltado por una persona, quien se llevó el dinero que había en la caja registradora del lugar. (DQ, CI) 
 
MUERE UNO DE LOS JÓVENES ATACADOS A BALAZOS EN LA NORIA  
Murió uno de los dos jóvenes peregrinos que fueron atacados a balazos cuando caminaba sobre la autopista 
México-Querétaro rumbo a la capilla de La Noria en San Isidro Miranda. Al no lograr resistir a las lesiones que le 
causaron los balazos el joven falleció en el hospital víctima de dos balazos que le asestó al parecer un sujeto que 
conducía un auto en marcha sobre la carretera 57. (EUQ, DQ, N, PA) 
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ENTREGA MARCOS AGUILAR OBRA DE REHABILITACIÓN DE LA UNIDAD DEPORTIVA JURIQUILLA  
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, entregó las obras de rehabilitación de la Unidad Deportiva Juriquilla 
la cual tuvo una inversión de 2 millones 649 mil pesos. Además el alcalde anunció la inversión de 40 millones de 
pesos para la rehabilitación de 93 canchas de usos múltiples de las 293 que existen en el municipio de Querétaro. 
(CI) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HASTA SESIÓN DEL CONSEJO SERÁ FORMAL EL RESULTADO  
A las 11 de la mañana de este lunes en la UAQ se llevará a cabo el Consejo Universitario Extraordinario, en el que 
se darán a conocer formalmente los resultados de la segunda vuelta de auscultación en la que preliminarmente 
resultó electa como rectora, Teresa García Gasca. (DQ, CQ, CQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Sí hubo acuerdo entre Teresa y Arturo. Nos comentan que en aras de la unidad, el viernes pasado Teresa García y 
Arturo Castañeda sí acordaron la secretaría administrativa para este último. Testigo de este acuerdo, nos platican, 
fue Eduardo Núñez, director de Bellas Artes, quien fungió también como operador político de Gilberto Herrera. 
Nos cuentan que después del acuerdo de unidad, Teresa fue con el todavía rector, pero éste estalló en cólera y le 
pidió esconderse. Nos dicen que la rectora electa deberá reconstruir desde ya las condiciones de tranquilidad 
dentro de la UAQ y desmarcarse de Herrera, quien dejará como uno de sus legados la polarización universitaria.  El 
aplausómetro de ayer. Nos dicen que durante el arranque de la primera fase del Qrobús, después del gobernador 
FDS, el más aplaudido fue el jefe de la Ocina de la Gubernatura Luis Bernardo Nava, quien encabezó los trabajos 
para la implementación de este proyecto. Desde hace meses, nos recuerdan, don Luis se perla como un serio 
aspirante para obtener la candidatura del PAN a la alcaldía capitalina. Ayer, nos indican, quienes se metieron al 
juego de la sucesión municipal para dar posición, fueron varios transportistas, que con cartulinas en mano pedían 
a “Luis para presidente”.  Cunde el mal ejemplo de Plaza las Américas. Nos cuentan que algunos estacionamientos 
de centros comerciales siguen sin acatar al 100% las disposiciones que la autoridad municipal aprobó para que se 
dé la gratuidad durante las dos primeras horas a sus clientes. Nos comentan que es muy común observar largas las 
de vehículos en la Plaza Chedraui de Bernardo Quintana, ya que para gozar de este beneficio es obligado llevar el 
boleto para que lo sellen a una oficina cercana a los sanitarios, cuando la ley dice que el trámite se debe realizar a 
la salida del estacionamiento, mostrando el comprobante de la compra realizada. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS 
EMPEZÓ LA CAMPAÑA. El evento de ayer no fue solo el primero de Qrobús, sino también el de la campaña de Luis 
Bernardo Nava para la alcaldía de Querétaro. Pancartas con su nombre que lo anunciaban como presidente, porras 
y entusiasmo rodearon el primer acto de acto de campaña de Luis Nava. Para unos fue excesivo el uso -a veces 
abuso- de este acto a su favor. POCO ÁNIMO. Quienes obtuvieron un frío recibimiento fueron MAV y Mauricio Kuri. 
Ninguno de los dos levantó entusiasmo entre la porra de Nava. Eso sí, por lo menos MAV recibió el cariño de su 
equipo más cercano, que le aplaudía con fuerza cada vez que lo nombraban, quizás por saberse en cancha 
contraria. (AM, 8) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Arrancó finalmente la primera etapa del nuevo sistema de transporte público, un servicio del que todo el mundo se 
quejaba: usuarios, conductores de vehículos particulares, choferes, concesionarios y autoridades.  La 
transformación de la realidad que se vivía día a día, no depende solo de la creación de la nueva infraestructura. 
Seguramente resultará complicado al principio adaptarse a los cambios (carril confinado, que no haya vueltas a la 
izquierda, etc.); pero se requiere de una nueva cultura en la que –de entrada- debe existir un voto de confianza y 
colaboración por parte de todos los sectores.  El propio gobernador, Francisco Domínguez, confirmó el acuerdo 
con los candidatos: “Tengo entendido que llegaron a acuerdos, que suman a Arturo Castañeda en el equipo de la 
doctora Gasca. Se tiene que, por la Ley Orgánica, hacer todo el trámite de votación; pero hubo acuerdo de 
amabilidad de ambas partes. Desde ayer -jueves- en la noche ya había rectora por acuerdo y unidad de la 
universidad”. (CQRO) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
Pancho se atrevió. Qrobús se ampliará. Falló Castañeda. Llegó el plazo fijado por el propio Gobierno estatal y el 
proyecto de modernización del Transporte, el de mayor impacto de la administración, se cristalizó ayer en una 
realidad con la inauguración por parte de Francisco Domínguez Servién de la primera fase del Sistema de 
Transporte Público Metropolitano, con el que entran en funcionamiento 222 nuevas unidades y los ejes 
estructurantes Constitución de 1917 y Avenida de la Luz. Y esto seguirá creciendo. Como dijo el propio Pancho, 
este sistema implica un cambio de paradigma en la movilidad e involucra infraestructura, tecnología y operación, 
con el que la administración responde a una demanda muy sentida de los ciudadanos que no había sido escuchada. 
Nunca antes una administración se había atrevido a un cambio tan radical en el transporte público. De hecho, 
todos los gobiernos estatales les quedaron a deber a la población este cambio. Esta transformación es un logro de 
los ciudadanos y se necesita de la participación responsable de la sociedad, autoridades, concesionarios, usuarios, 
peatones y conductores de vehículos privados para hacer suyo el sistema, validarlo y sólo así habrá valido la pena 
el gran esfuerzo. Nuestra metrópoli amanece hoy diferente, distinta, más eficiente y habitable. Enhorabuena por 
todas y todos los queretanos. Ahora sólo falta que entre todos pongamos nuestro granito de arena, que hagamos 
nuestro el transporte público y lo cuidemos. LOS EFECTIVOS. En una mancuerna pocas veces vista en una 
administración, el jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero, y el director del Instituto 
Queretano del Transporte, Alejandro López Franco, pusieron todo su empeño y profesionalismo ante la orden del 
gobernador para proyectar y ejecutar la tan esperada modernización del transporte público metropolitano. Ambos 
entendieron desde el principio la importancia del proyecto y mostraron la disposición para, primero, escuchar a 
los usuarios del transporte público, concertar con concesionarios, buscar el financiamiento, diseñar ejes 
funcionales que cumplieran los objetivos de capacitar a conductores y encontrar un sistema de pago eficiente. Ayer 
finalmente concretaron la encomienda con la inauguración de la primera fase del Sistema de Transporte Público. 
Nava Guerrero y López Franco no solamente dejan la vara muy alta, sino que lo hicieron de una manera sensible a 
todos los intereses que un proyecto así de grande requiere, con entusiasmo, días interminables de trabajo y un 
indiscutible compromiso para que hoy Querétaro sea una ciudad más moderna y con una movilidad de primer 
mundo. Tejieron fino. EL DESASTRE DE “ARREGLÍN”. Todo lo contrario hizo en sus tiempos aquel funcionario, Juan 
Carlos Arreguín, al que José Calzada y Jorge López Portillo le encargaron “modernizar” el transporte. Un verdadero 
desastre. A tal grado fue la negligencia de este priísta que ahora los propios concesionarios del transporte lo 
recuerdan con un alias que, afirman, se ganó entre ellos a pulso y a golpe de transas: lo llaman todavía Juan Carlos 
“Arreglín” y es el responsable del gran fracaso y de los inútiles gastos monumentales del malogrado RedQ. Por 
tantos “arreglines” que hacía el Licenciado Arreglín. RECTORA TERESA. A pesar de que en la primera vuelta Teresa 
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García Gasca obtuvo 34 votos de los 56 posibles. Para la segunda elección pese a que disminuyó la participación de 
los alumnos, el decremento se lo tragó Arturo Castañeda, a quien en cosa de horas se le hizo chiquito todo ese 
grandísimo respaldo que traía y sólo sumó 12 votos; es decir, apoyo de solo 3 unidades académicas. El viernes los 
rumores de una declinación por parte del candidato no influyeron en la votación, pero sí hubo una concordancia en 
los alumnos y docentes quienes prefirieron apostarle por García Gasca que mantener su voto por el director de 
Contaduría, hoy malogrado candidato. Los docentes de la facultad de Medicina y Psicología que votaron en la 
primera vuelta por Castañeda, en la segunda se fueron con Teresa, con lo que fue contundente el triunfo, sin contar 
los cuatro votos que había obtenido Blanca y que pasaron a manos de la directora de Ciencias Naturales. García 
Gasca se convertirá en la segunda rectora en la historia de la institución, ya que hasta este momento solo Dolores 
Cabrera había conseguido el cargo en el año 2000. Hoy será ratificado su triunfo ante el Consejo Universitario, 
quienes también deberán determinar si existirá alguna sanción por el actuar de Castañeda, a quien desde un inicio 
se le atribuyó un juego sucio hasta por compra de votos. QUEMADO. Quien sabe que la regó por apoyar a Arturo 
Castañeda fue el director de Derecho, Ricardo Ugalde, que entre guasa, broma y risa ya anda sugiriendo que por 
este error hasta podría quedare sin chamba. Y no es para menos, ya que después de que lo “bajaron” él puso toda 
su carne, poca por cierto, en nombre del de Contaduría, en una mala apuesta que tomó más obligado por sus 
padrinos que realmente convencido. Y perdió. OTRO TROPIEZO. Con la derrota de Arturo Castañeda súmenle un 
tache más a los operadores de la Secretaría de Gobierno que han perdido de todas todas ante el rector Gilberto 
Herrera Ruiz, quien les salió más político que bonito. Una vez entregada la Rectoría, Ruiz saltará a la arena 
electoral. No le pierdan de vista su mano izquierda. ARDILLAS. Francisco de Silva, el otrora hombre de todas las 
confianzas de Marcos Aguilar, se sumará pronto a la larga lista de detractores del alcalde dentro del PAN, y 
trascendió que se registrará como precandidato a la presidencia municipal para pelearle la nominación a su ex 
amigo, junto con el oootro adolorido Gerardo Cuanalo. LA BANDERA GAY. Dentro del PAN podría encenderse la 
polémica si uno de los precandidatos decide declararse públicamente como el primer aspirante gay de ese partido 
en Querétaro, en una jugada hecha para generar súbita popularidad, hartos seguidores y muchos más obstáculos a 
Marcos Aguilar. El tema de la homosexualidad es uno de los grandes tabúes panistas que en entidades como 
Querétaro, históricamente señalada como “muy mocha”, podría escalar a niveles de escándalo. MEJÍA 
¿INDEPENDIENTE? En Tequisquiapan está más que anunciado el regreso, o más bien el retorno de Antonio Mejía 
Lira. Resulta que el exalcalde priísta está por concretar su candidatura por la vía independiente para la Presidencia 
Municipal y es probable que con esta jugada hasta obligue al PRI a manifestarle apoyo. La estrategia de Antonio 
Mejía rebota en algún punto con el proyecto de su hermana, la diputada local y aspirante “natural” del partido 
tricolor Norma Mejía, y además provocará fuertes pataleos del jovencito diputado Héctor Magaña, cada vez con 
menos posibilidades de la candidatura. URGENCIAS. Recientemente el gobernador Francisco Domínguez adelantó 
que el séptimo eje estructurante del nuevo sistema de transporte público Qrobús abarcaría desde 5 de Febrero 
hasta llegar a la delegación Santa Rosa Jáuregui. Se trata de una intervención que sin duda hace falta a la ciudad, 
pues los operadores del transporte colectivo actual zigzaguean por donde les viene en gana y hasta accidentes han 
causado. No obstante, el gobernador también refirió que probablemente sería necesaria la intervención en tres 
zonas de la capital para construir un paso deprimido que permita a los autobuses pasar por donde hay puentes 
peatonales. Esperemos que estas obras no afecten durante un largo periodo a la movilidad. SIN REFLECTORES. 
Calladito, sin la búsqueda de reflectores, pero con trabajo y el reconocimiento de su gremio, así se ha caracterizado 
la presidencia de Óscar Hale Palacios, al frente del colegio de Ingenieros Civiles. Luego de dos años de dirigencia, 
este 7 de noviembre hay elecciones en el Colegio y ya hay rumores de lo que puede venir para el aún presidente. 
Dicen que podría tener oportunidad en el servicio público… tiempo al tiempo. DESENCANTADO. Quien se sinceró 
fue el ex alcalde de San Juan del Río, Jorge Rivadeneyra Díaz, que en reunión con empresarios queretanos aseguró 
que en su pase por la política vivió los momentos más oscuros y tristes. Lo cierto es que  el ahora presidente de la 
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Cámara de la Consultoría ha sido un hombre exitoso en los negocios, hoy por cierto con proyectos de gran impacto, 
como es la construcción de parques industriales triple A que pondrán a la vanguardia a un municipio 
metropolitano. DES-PA-CITO… Tras la polémica que se suscitó por el decreto que declaró Patrimonio Histórico 
Inmaterial a la Danza de los Concheros, la autoridad capitalina y los propios concheros inconformes acordaron no 
volver a ventilar el tema en los medios de comunicación. Al menos hasta que ambas partes logren concretar 
acuerdos. En estos días la secretaria de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Beatriz Marmolejo 
Rojas, ha sostenido reuniones con diversos grupos de concheros. Pero será hasta esta semana cuando se reunirá 
con los 22 grupos inconformes de manera grupal. Por cierto que en esta reuniones no se contempla la asistencia 
del cronista municipales Andrés Garrido del Toral, luego de que en la última rueda de prensa, en lugar de conciliar, 
se fue duro y a la yugular contra los concheros inconformes. (DQ 1 y 4) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
TODA PROPORCIÓN GUARDADA. OCTAVIO S. MODRAGÓN quiso vetar como maestro de la UAQ al periodista JESÚS 
DE LA ISLA. ¿Qué no sabes que es mi enemigo? le preguntó a FERNANDO DÍAZ. “Cualquiera que lea TRIBUNA 
lo sabe,” respondió el primer rector. ¡Córrelo!, ordenó. ¿Y quién va a dar la clase de francés? ¡Yo! dijo el 
mandatario. Bueno, pero de la puerta hacia dentro eres profesor y te puedo llamar la atención Mejor déjalo así, 
resolvió el gobernador.  Muchos años después, PANCHO quiso poner rector.  ¡Aguaq! (PA, 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
HOY CONFIRMARÁ UAQ EL TRIUNFO DE TERE. No se robaron la elección, nomás el puerquito: Sabino. Fracasó 
intromisión del gobierno estatal. Aprueban alianzas del PRI en Querétaro. Alonso Landeros repetiría en Escobedo. 
La gira de El Peje López Obrador el  8 y 9. Ya. Hoy será declarada rectora, la segunda en la historia de la UAQ, la 
doctora Teresa García Gasca., tras vencer  a su contrincante Arturo Castañeda Olalde, por 44 votos a 12, en un 
proceso violentado por el gobierno de Francisco Domínguez que no solamente impulsó a un candidato fallido, sino 
que el viernes -durante la segunda vuelta- anunció a media elección el triunfo de la directora de Ciencias Naturales 
y hasta un supuesto acuerdo tomado en sus oficinas para incorporar como secretario administrativo al director de 
Contaduría, lo cual fue negado por la ganadora. La máxima casa de estudios ejerció, una vez más, su derecho a 
autogobernarse, ganado hace casi seis décadas con el movimiento del 58. ¿Y quién asesora al mandatario estatal? 
me pregunto. ¿Acaso el inefable Toño Zapata? Digo porque uno supone más inteligente al secretario de Educación, 
Alfredo Botello Montes, viejo lobo de mar y hasta el autoritario Juan Martín Granados, el policía que despacha en la 
secretaría política, la de Gobierno.  Empeñado en apoyar a Castañeda, al que le robaron su puerquito y se quejó de 
que lo estaban difamando al decir que era el candidato de Pancho, el gobernador naufragó una vez más. Primero al 
lanzar ese candidato que se dedicó a atacar al actual rector y luego al proclamar un acuerdo inexistente, que 
incluiría el reconocimiento al STEUAQ pirata. La Universidad, con plena razón, rechazó el intervencionismo estatal, 
confirmado desde el martes con la injerencia de funcionarios y empleados en la primera elección. Tan es así que 
los universitarios desoyeron el madruguete de Domínguez y continuaron votando en la segunda vuelta hasta la 
hora previamente dispuesta, conociéndose los resultados casi a la medianoche, luego de la llegada y conteo de los 
paquetes electorales. Hasta entonces se confirmó que la doctora Teresa García Gasca se convertiría en la segunda 
rectora de la UAQ a partir del año próximo y hasta el 21. Ganó la UAQ. Perdió Pancho. -ANDADOR 5 DE MAYO- 
Científico. Debe reconocerse la prudencia del rector Gilberto Herrera Ruiz en este proceso. Aguantó acusaciones 
infundadas del candidato del gobierno y hasta algún periodicazo mandado desde la Casa de la Corregidora. Se 
mantuvo en silencio para no contaminar el proceso. Enhorabuena. -CHUCHO EL ROTO- Activo. Anunciará el 
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diputado Braulio Guerra Urbiola esta semana su iniciativa para cancelar los cobros de los bancos en retiros de 
cajero cuando sean de otra institución. Ya se había presentado esta propuesta, pero los banqueros pidieron se 
mantuviera porque iban a ampliar la red para un mejor servicio y eso no ocurrió. Abusivos. -DESDE LA BANCA- 
Listo. Aprobó el Consejo Político Estatal del Partido Revolucionario Institucional sus alianzas en Querétaro, 
presumiblemente con el Partido Verde Ecologista y quizá con Nueva Alianza. La primera sería con el dirigente 
verde Ricardo Astudillo Suárez para el Ayuntamiento de Corregidora. ¡Órale! -OÍDO EN EL 1810- Retorno. Alonso 
Landeros, ex alcalde y ex presidente estatal del PRI, se perfila como el candidato del PRI a la presidencia municipal 
de Pedro Escobedo, en donde Bety León no buscaría ser reelecta para dejar espacio a su marido Juan Carlos Piña 
para la diputación local. Esto ya comenzó. -¡PREEEPAREN!- Morena. Los días 8 y 9 de noviembre estará en 
Querétaro el líder del Movimiento Regeneración Nacional, Andrés Manuel López Obrador para visitar seis 
municipios: Tequisquiapan, Ezequiel Montes, Colón, Tolimán, Pinal de Amoles y Jalpan. ¡Arrancan! -¡AAAPUNTEN!- 
Puesta. Que aunque la Tómbola de El Peje marcó hombre para el Senado de la República en el caso de Querétaro y 
ya esté más que apuntada la terna integrada por el líder estatal Carlos Peñafiel, Luis Bárcenas y Eduardo Miranda, 
no se descarta que entre por lista la magistrada Celia Maya, ex candidata a gobernadora y a senadora. Ya veremos. 
-¡FUEGO!- Desinvitado. Morena bajó a Lupe García como coordinador -y virtual candidato- en El Marqués. el ex (?) 
panista andaba jugando con las dos marcas y le cayeron, luego de que aquí preguntáramos ¿pa’ que lo invitan? 
Caros Peñafiel respondió no saber quién lo propuso y el ex diputado federal se fue con sus chelas a otra parte. 
¡Porca miseria! (PA, 2) 
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